
OVIEDO

Con ocasión de la campaña de 
Navidad, Cáritas diocesana de 
Asturias solicita de las parroquias 
que hagan sonar sus campanas el 
día 25 de diciembre y el 1 de ene-
ro como expresión del apoyo de la 
comunidad cristiana de Asturias a 
los Objetivos del Milenio, refren-
dados por esta organización de 
Iglesia. La idea es que en las dis-
tintas comunidades parroquiales 
se hagan 8 campanadas, una por 
cada Objetivo de Desarrollo del 
Milenio (ODM), con el fin simbó-
lico de recordar a los gobernantes 
que esos objetivos están lejos de 
cumplirse por su falta de voluntad 
política. Pero ese tañido quiere re-
cordar también a los ciudadanos 
que han de exigir a los gobernan-
tes que cumplan lo que prome-
tieron en el año 2000 e implicar a 
los cristianos en un estilo de vida 
sencillo y solidario.

Los Objetivos del Milenio 
suscritos por 189 países buscan 
erradicar la pobreza y el hambre, 
lograr la enseñanza primaria uni-
versal, la igualdad entre los géne-
ros, reducir la mortalidad infantil, 
mejorar la salud materna, com-
batir el SIDA y el paludismo, ga-
rantizar el sustento del medioam-

biente y fomentar una asociación 
mundial para el desarrollo.

Por su parte, el secretario ge-
neral de Cáritas, Sebastián Mora 
Rosado, ha advertido en una 
intervención en el Senado, “del 
riesgo de fractura” de la sociedad 
si no se ponen medios frente a la 
exclusión social. Ha añadido que 
las tasas de exclusión social de 
España eran “muy parejas a las de 
los grandes países de la Unión Eu-
ropea”, pero que las medidas que 
se han tomado en educación y sa-
nidad han creado “una sociedad 
pobre”.                         PÁGINAS 3 Y 4

OVIEDO

La asociación católica “Movi-
miento Cultural Cristiano” con-
voca para el sábado a las 12,00 h. 
en la plaza de la Constitución de 
Oviedo, frente al Ayuntamiento, 
una concentración como expre-
sión de su rechazo al hambre en 
el mundo.

Según un comunicado del 
MCC “en la Unión Europea se 
tiran a la basura 89 millones de 
toneladas de comida al año. Con 
lo que tira un supermercado al día 
podrían alimentarse cien perso-
nas. Mientras, 100.000 personas 

mueren de hambre cada día en un 
planeta que desborda riquezas. El 
hambre aplasta al 85% de la po-
blación mundial”, señalan.

El MCC señala que el hambre 
no es un problema de falta de pro-
ducción de comida, sino “un robo 
planificado” en el que mientras 
aumenta la riqueza de la humani-
dad se abre una brecha mayor en-
tre enriquecidos y empobrecidos, 
dado que “el 10% más rico posee 
un 83% de la riqueza total, y de 
éstos, solo el 1% acumula el 43% 
de la riqueza global”.

“El Fondo Monetario Interna-
cional y el Banco Mundial –en-
fatiza el MCC- han sido y son los 
ejecutores de unos planes de ajus-
te estructural que llegan ahora a 
tierras europeas, pero que llevan 
más de 25 años empobreciendo 
Iberoamérica, Asia, África”. 

¡Feliz Navidad! 
Mons. Jesús Sanz felicita a los asturianos

PÁGINA 3

Virgen peregrina por 
    PÁGINA 2

Ayuda a tu parroquia, ganamos todos

Dios-Niño, que me abraza y me responde
 Desde las páginas de «Esta Hora» el prelado 

felicita a todos los asturianos la Navidad, al tiem-
po que les desea un venturoso 2013. En su men-
saje, mons. Jesús Sanz Montes recuerda que Dios 
se hace Niño como un regalo inesperado, lejos de 
toda inercia. Un acontecimiento que se interesa 
por nuestras vidas y preocupaciones, para ofre-
cernos amorosamente su respuesta.

El arzobispo de Oviedo ha decidido prescindir 
del habitual tarjetón de felicitación navideña y ha 
optado por hacerlo a través de este medio como 
signo de austeridad. Asimismo, ha grabado un 

video que puede verse en la web diocesana -www.
iglesiadeasturias.org- en el que, en similares tér-
minos, se dirige a los cristianos y personas de bue-
na voluntad de Asturias. 

Mons. Sanz recibirá la felicitación navideña de 
los miembros de la Curia diocesana, mañana a las 
12,00 h., en las dependencias del Arzobispado. En 
la noche del lunes, tal  como viene haciendo desde 
su llegada a Asturias, servirá la cena en la Cocina 
Económica de Oviedo por tercer año consecutivo 
y posteriormente celebrará la nochebuena con los 
sacerdotes jubilados de la Casa Sacerdotal. 

Cáritas pide a las parroquias
que hagan sonar sus campanas 
para defender la justicia

Concentración contra el hambre

Parroquia de San Lorenzo Mártir de Gijón

Faltan profesores de Religión
OVIEDO

La Delegación episcopal de 
Enseñanza y Catequesis acaba 
de enviar una carta circular a las 
parroquias en las que da cuenta 
de un “problema que se ha agu-
dizado sobre manera”: la falta de 
suficientes profesores de Religión 
“para impartir la asignatura en 
secundaria y bachillerato”, y que 
“cumplan los requisitos docen-
tes” exigidos por el Principado. 
Esta falta de profesores laicos, que 

han de contar con el título de gra-
duado en Teología o en Ciencias 
Religiosas y con la declaración 
eclesiástica de competencia aca-
démica (DECA), además de la 
propuesta del obispo, ha hecho 
saltar las alarmas. Los responsa-
bles educativos de la diócesis pre-
paran un plan para hacer frente 
a esta necesidad y organizan un 
curso de capacitación de profe-
sores en el Institutos de Ciencias 
Religiosas “San Melchor” durante 
el mes de febrero.
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Todo comenzó el pasado 14 de 
junio, en el puerto de Vladivos-
tok, a orillas del océano Pacífico. 
Una réplica del icono de Nuestra 
Señora de Czestochowa empezó 
allí una peregrinación que tendrá 
como destino final Fátima, y du-
rante la cual atravesará veinticin-
co países. Uno de ellos es España, 
y es precisamente hoy cuando este 
icono recala en Asturias, donde 
estará hasta el día 25 entre Gijón, 
Covadonga, Avilés y Oviedo.

La idea partió como una ini-
ciativa humilde desde grupos en 
defensa de la vida en Polonia, que 
quisieron regalar a Rusia una ré-
plica de su conocido icono, que 
reposa en el Santuario de Jasna 
Gora (Polonia) desde 1382, pero 
que por tradición se dice que  es-
tuvo en Constantinopla varios si-
glos, traída directamente por San-
ta Elena desde Tierra Santa, y cuya 
autoría se le atribuye al evangelis-
ta Lucas. Lo cierto y comprobable 
es la auténtica devoción que este 
icono suscita entre los ortodoxos 
rusos, donde es frecuente verla en 
sus templos y en sus casas, pues la 
imagen original es anterior al Cis-
ma de Oriente.

Por ello y ya que Rusia cumpli-
rá pronto cien años de su ley de le-
galización del aborto (en 1920), se 
les hizo entrega de una réplica de 

este icono, cuyo nombre para los 
ortodoxos es Victoria invencible. 
En Rusia, las familias defensoras 
de la vida pensaron en la posibi-
lidad de hacerla peregrinar por 
su país, encomendándole a Ella la 
defensa de la vida y de la familia 
en el mundo. 

Pronto los planes comenzaron 
a acrecentarse, hasta que nació la 
iniciativa “From ocean to ocean”, 
(de océano a océano), la pere-

grinación del icono desde Rusia 
hasta Fátima, como un signo de 
unión entre cristianos católicos y 
ortodoxos, además de un testimo-
nio que quiere recordar al mundo 
la dignidad de la persona desde el 
momento de su concepción hasta 
el momento de su muerte.

El icono, como muchos recor-
darán, se hizo famoso en el mun-
do occidental gracias a la devo-
ción del papa polaco y autor de la 
carta “Evangelium Vitae”, el beato 
Juan Pablo II, que la presentó al 

mundo y la acercó a los más jóve-
nes con una Jornada Mundial de 
la Juventud celebrada en el San-
tuario de Czestochowa en 1991.

En España, el testigo de esta 
peregrinación lo recogió la Fede-
ración de asociaciones Provida, 
que se pusieron en contacto con 
Asturias por la Vida, que com-
prende las asociaciones provida 
asturianas: Cidevida y Hazte Oír, 
entre otras.

Teresa Pérez de Rada, miembro 
de Cidevida y una de las organi-
zadoras de la presencia del icono 
en Asturias, ha declarado que han 
elegido “los lugares más estraté-
gicos de nuestra diócesis. Cova-
donga era obligado, y luego las 
ciudades más importantes como 
son Oviedo, Gijón y Avilés. La 
iniciativa se ha acogido con mu-
cha alegría y colaboración, tanto 

por parte del arzobispado como 
de los párrocos con los que hemos 
hablado. Gracias a ellos Asturias 
podrá contar estas navidades con 
el conocido icono de la Virgen de 

Czestochowa, y con ella de fondo, 
Juan Pablo II, la encíclica Evange-
lium Vitae, la reflexión que debe-
mos hacer sobre el aborto y la eu-
tanasia, y en general la cultura de 
la muerte que se va colando poco 
a poco en la sociedad”.

El primer templo que recibirá 
a la Virgen será la Basílica del Sa-
grado Corazón de Gijón, hoy mis-
mo, dando lugar a una exposición 
del Santísimo a las seis de la tarde, 
un rosario por la vida y la familia, 
y una eucaristía a las siete y media 
de la tarde. Al día siguiente, tam-
bién la Basílica tendrá expuesta la 
imagen todo el día y celebrará un 
rosario y una eucaristía a las siete 
y media de la tarde, en la que in-
tervendrá el conocido tenor Joa-
quín Pixán.

El sábado por la mañana, el 
icono se trasladará a Covadonga, 
donde estará presente durante 
la misa de las 12, cantada por la 
Escolanía. Por la tarde del mismo 
sábado, se trasladará a Avilés, a la 
Iglesia de Santo Tomás, donde se 
mostrará durante la misa de las 
siete y media. Finalmente, el do-
mingo 23 llegará a Oviedo, don-
de será recibido por el arzobispo, 
monseñor Jesús Sanz, a las cinco 
y media de la tarde, y permanece-
rá allí el lunes 24 y el martes 25, 
día de Navidad, donde monseñor 
Sanz presidirá la eucaristía a las 12 
del mediodía.

De océano a océano... pasando por el Cantábrico
Hoy llega a Asturias el icono de la Virgen de Czestochowa. Estará en Gijón hoy y mañana; el sábado
en Covadonga, y por la tarde en Avilés. El domingo llegará  a Oviedo, donde será recibida por el Arzobispo

Caminos de Iglesia

“Es una suerte que los 
asturianos puedan contar 
con este icono en Navidad. 
Tenerlo con nosotros y 
conocer el sentido de su 
peregrinación ayudará 
a despertar conciencias, 
porque a veces parece 
que la sociedad está 
anestesiada, no sólo 
aquí, sino en el mundo 
entero. Aniquilar al niño 
en el vientre materno es 
aberrante, y se le quiere 
considerar un derecho” 

“Nos alegramos mucho 
de que el icono vaya al 
Santuario de Covadonga, 
porque es un lugar 
emblemático para Asturias. 
Recordaremos el viaje de 
Juan Pablo II a Asturias,que 
dejó una profunda huella 
entre nosotros, ya que 
él tenía una profunda 
devoción a esta imagen. 
Covadonga, además, 
nos habla de vida y de 
maternidad con la Santina 
y el Niño”

“Miraremos al icono, pero 
hay que dejar que nos 
mire a nosotros, y pedir la 
intercesión de la Virgen, 
reina de la paz, por la 
familia y la vida, en medio 
de la cultura de la muerte. 
Somos muy ingenuos si 
pensamos que en esta 
cultura podremos lograr la 
paz sin defender la vida. 
La paz verdadera llegará 
cuando seamos capaces de 
defender la vida. Eso nos 
viene a decir la Virgen”

“Recibimos el icono de 
Czestochowa con alegría. 
La defensa de la vida, 
en todos sus momentos, 
desde el principio hasta 
el final, así como en 
todas las situaciones de 
injusticia, son parte de 
nuestro compromiso con 
el evangelio. En nuestra 
parroquia queremos 
sensibilizarnos con 
esta causa y rezamos a 
diario el rosario con esta 
intención”

El icono ha recorrido 
ya multitud de países. 
Más de dos millones 
de personas han 
participado en misas, 
vigilias de oración 
o conferencias 
organizadas
a su paso

El icono, en un acto en Bielorrusia acompañado por popes ortodoxos Una procesión por Lituania al paso de la imagen de la Virgen

El icono de la Virgen de Czestochowa a su paso por las calles de Londres
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Nuestra Iglesia

El árbol de la vida

No pintan blancas las navida-
des cuando son nubarrones de 
incertidumbre lo que ensombrece 
el cielo de tantas personas. Hay 
fatiga en leer los titulares que re-
claman al relato de no pocas tra-
gedias. Y es que no se trata de una 
cansina manera de entristecer la 
vida, dando la vara con el recuen-
to de las desgracias ajenas. Pero 
no se escapa ninguna de las con-
tiendas que nos tienen a todos en 
vilo. En la economía seguimos sin 
ganar para sustos por el susto que 
a tantos tiene el no poder ganar 
nada. En la violencia aún segui-
mos acorralados en el rincón de la 
barbarie de Connecticut, con esa 
matanza de niños inocentes y de 
sus maestras heroicas, por un loco 
suicida amamantado por una ma-
dre con la leche envenenada. En el 
festival del despropósito, la inso-
lidaridad y la hipocresía, tenemos 
toda una gama de comediantes 
a los que les gusta el disfraz que 
tapa sus vergüenzas y sus menti-
ras, para ocultar las verdaderas 
razones de sus propuestas dema-
gógicas y oportunistas. Y puestos 
a tomar la calle, no faltan los que 
poniéndose fuera del sistema, nos 
imponen a todos el suyo sin fecha 
de caducidad y sin tregua en sus 
fechorías.

Con un cuadro así, con la ame-
naza maya de que esto se acaba 
sin dejarnos siquiera el respiro 
para ver si nos ha tocado al me-
nos la pedrea lotera, hay gente 
que está molesta con estas fies-
tas navideñas. Les viene mal. Les 
enciende los malos humos de los 
humores desabridos con la peor 
chamusquina. De modo que hay 
gente que piensa que habría que 

dar el cerrojazo de sanseacabó, 
que -por cierto- no era ningún 
santo. Pero es aquí donde entra la 
verdadera condición para enten-
der en encanto creíble y realista, 
la provocación tierna e inocente 
que siempre entraña la auténtica 
Navidad.

No es un tiempo infantil no 
apto para los problemas, las heri-
das y las negruras de los adultos. 
Es un tiempo que a todos se nos 
da como audaz respuesta a nues-
tras preguntas juntas, tan insólita 
como inmerecida. Es inútil que 
esperemos la respuesta divina se-
gún nuestros parámetros políticos 

al uso y al abuso, o según la praxis 
legislativa sin la verdad por delan-
te, o según los intereses financie-
ros sin entraña conocida, o según 
la ciencia sabihonda que perdió la 
humilde capacidad de asombrar-
se. Dios no respondió ni responde 
así jamás. Lo que la Navidad nos 
vuelve a proponer con asomo de 
estreno nuevo es esa vieja canción 
de cuna, aquella que Dios entonó 
en el sí confiado de una virgen 
doncella, entre posadas cerradas 
y apriscos abiertos en el relente, 
con aquel artesano como discreto 
custodio de lo que no hicieron sus 
manos carpinteras, en medio de la 
noche más buena de la historia, la 
nochebuena. ¿Qué dijo Dios así y 
entonces? Que la Palabra omni-
potente, tenía que aprender a ha-
blar. Que los pies mensajeros que 
recorrerían todos nuestros cami-
nos, aún no se tenían de pie. Que 
una historia de salvación infinita 
se escribiría de modo inaudito 
y eficaz según fuera creciendo 
como hombre aquel divino bebé.

No hubo lágrima que no enju-
gara, ni gozo por el que no brin-
dara. Abrazando con respeto cada 
lance fue aprendiendo en nuestros 
trances, enseñándonos a soñar la 
esperanza de lo mejor. La palabra 
final sólo le pertenece a su luz no 
a nuestra penumbra, a su gracia 
no a nuestras tristezas, a su com-
pañía fiel, no a nuestras soledades. 
Sí, Dios aquí y ahora, lo vuelve a 
intentar. Esta es la alegría que nos 
embarga, no un contento fugaz. 
Por eso hacemos fiesta rendida, 
porque en nuestras contiendas 
Dios ha puesto de nuevo la Tien-
da de su bien y de su paz. Amigos 
y hermanos, Feliz Navidad.

La provocación de Dios en Navidad

Paz y bien
Carta semanal del Arzobispo de Oviedo 

Jesús Sanz Montes OFM
Arzobispo de Oviedo

Con la amenaza 
maya de que 
esto se acaba sin 
dejarnos siquiera 
el respiro para ver 
si nos ha tocado al 
menos la pedrea 
lotera, hay gente 
que está molesta 
con estas fiestas 
navideñas. Lo que 
la Navidad nos 
vuelve a proponer 
con asomo de 
estreno nuevo es 
esa vieja canción 
de cuna. ¿Qué dijo 
Dios así y entonces? 
Que la Palabra 
omnipotente, tenía 
que aprender a 
hablar

El árbol de Navidad se ins-
cribe dentro de tradiciones y 
tiempos muy antiguos. Los pue-
blos primitivos colocaban en sus 
chozas plantas de hojas perennes 
y flores, viendo en ellas un signi-
ficado mágico o religioso. Grie-
gos y romanos decoraban sus 
casas con hiedra. Celtas y escan-
dinavos preferían el muérdago y 
muchas otras plantas de hoja 
perenne (como el acebo, el laurel 
o las ramas de pino o de abeto), 
pues pensaban que tenían pode-
res mágicos o medicinales para 
las enfermedades.

En la cultura celta el árbol era 
considerado un elemento sagra-
do. Durante la evangelización 
del centro y norte de Europa, los 
primeros cristianos de esos pue-
blos tomaron la  idea del árbol 
para celebrar el nacimiento de 
Cristo, cambiando así su signifi-
cado pagano.

El árbol del Paraíso

La opinión más generalizada 
entre los expertos es que el árbol 
de Navidad proviene de Alsacia. 

El árbol de Navidad recuerda al 
árbol del Paraíso de cuyos frutos 
comieron Adán y Eva, y de don-
de vino el pecado original; y por 
lo tanto recuerda a Jesucristo que 
ha venido a ser el Mesías prome-
tido para la reconciliación. Pero 
también representa el árbol de 
la Vida o la vida eterna, por ser 
de hoja perenne. La forma trian-
gular del árbol (por ser general-
mente una conífera), simboliza a 
la Santísima Trinidad. 

Como recordó Benedicto 
XVI:  “Al encender las luces del 
Nacimiento y del árbol de Navi-
dad en nuestras casas, ¡que nues-
tro ánimo se abra a la verdadera 
luz espiritual traída a todos los 
hombres y mujeres de buena 
voluntad! Frente a una cultura 
consumista que tiende a igno-
rar los símbolos cristianos de las 
fiestas navideñas, preparémonos 
para celebrar con alegría el na-
cimiento del Salvador,  transmi-
tiendo a las nuevas generaciones 
los valores de las tradiciones que 
forman parte del patrimonio de 
nuestra fe y cultura”. 

OVIEDO

“Vive con sencillez y trabaja 
por un mundo más justo”, afirma 
la campaña de Navidad de Cári-
tas que invita, en un contexto de 
crisis cada vez más incierto y des-
concertante, a reflexionar sobre 
nuestra relación con el trabajo, 
con lo que significa y con lo que 
esperamos de él. 

En su intento de promocionar y 
expandir el bien común, la Iglesia, 
a través de Cáritas, recuerda que 
“empeñados en este último siglo 
en que el pilar del desarrollo es la 
economía, hemos olvidado que el 
verdadero progreso es el anhelo 

humano, común a todos, de ser 
feliz y hacer felices a los demás. 
Trabajar para vivir, para desarro-
llarnos como personas capaces de 
crear y proyectar, ha dejado paso 
al vivir para trabajar, para ganar 
más dinero, para adquirir más 
bienes”. Por esa razón, Cáritas nos 
invita con motivo de la Navidad a 
vivir con sencillez y a trabajar por 
un mundo más justo donde entre 
todos “podamos lograr un trabajo 
decente”.

Cómo ha de ser el trabajo

En su descripción del trabajo 
Cáritas afirma que ha de ser “ex-
presión de la dignidad esencial de 

todo hombre o mujer”, en el que 
“los trabajadores sean respetados, 
evitando toda discriminación” y 
que “permita satisfacer las necesi-
dades de la familias y la escolariza-
ción de los hijos”, asegurando “una 
condición digna a los trabajadores 
que llegan a la jubilación”. Por eso, 
en esta Navidad hace un llamado 
a derribar “los muros de las desi-
gualdades sociales que son cada 
vez más gruesos” y que cierran los 
caminos para acceder “a un tra-
bajo digno y estable”. Igualmente 
pide una mayor austeridad de vida 
evitando el consumismo, el indivi-
dualismo y atendiendo más las co-
sas importantes de la vida.

Cáritas pide vivir con sencillez y trabajar por un mundo más justo
Recuerda en Navidad que la justicia va unida al derecho a un trabajo decente
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Medio siglo de trabajo en la Iglesia con “Esta Hora”
Finaliza su servicio a la comunicación 
social en la Iglesia después de 43 años. 
Geli fue la primera trabajadora laica
del Arzobispado

OVIEDO

¿Cómo fue tu llegada al Ar-
zobispado y los primeros años 
de trabajo?

Mi llegada al Arzobispado 
como empleada, me hace remon-
tarme al 31 de mazo del año 
1970. Por entonces algunas ofi-
cinas dependientes de la Curia 
diocesana estaban ubicadas en 
la tercera planta del edificio de 
la Caja de Ahorros, que así se la 
conocía entonces. A los tres años, 
ya fuimos trasladados al palacio 
arzobispal. La impresión de mis 
primeros años fue muy buena, 
como en los años sucesivos. La 
acogida por parte de todo el 
personal que solamente eran sa-
cerdotes fue muy gratificante. Yo 
fui la primera empleada mujer. 
Tuve que ir aprendiendo en mis 
nuevas tareas y con gran esfuerzo 
fui sacándolas adelante.

¿Qué importancia tenían en 
aquellos años los medios de co-
municación en la Iglesia?

Se trataba de un asunto con 
muy buena acogida, tanto en la 
comunicación escrita, como en la 
radiofónica. Por aquel entonces 
llegaba a todas las parroquias la 
hoja quincenal “Esta Hora”, una 
hoja diocesana desde la que se 
informaba, a la feligresía con una 
muy buena tirada.

La difusión radiofónica de 
noticias de Iglesia fue cogiendo 
también su importancia, porque 

recuerdo que cada día llegaba 
el mensaje de la diócesis desde 
Radio Popular en Avilés. Una vez 
inaugurada la emisora en Oviedo 
se comenzó la programación do-
minical de “Iglesia en Asturias”. 
Por estudios realizados, recuerdo 
que se supo que era un programa 
con buena audiencia. En relación 
con los demás medios regionales, 
por aquel entonces y en los 
años posteriores, siempre hubo 
buena relación y entendimiento 
para poder difundir las noticias 
que se les ofrecían desde el De-
partamento de Medios de Comu-
nicación Social.

¿Qué personas te han influído 
más en tu trabajo del día a día en 
el Arzobispado?

Por supuesto con aquellas con 
las que trabajé más estrechamente, 
aunque tengo que decir que 
por parte del clero, como de los 
compañeros seglares, siempre he 
recibido muy buena acogida en 
el día a día, que fue fraguando 
en mí una sensación de buen 
compañerismo.

¿Quién dejó un recuerdo im-
borrable durante estos más de 
cuarenta años?

Como parece que debo perso-
nalizar, diré que el director del 
departamento del que fui su se-
cretaria durante 22 años, don 
Ramón R. Cuevas. Fueron unos 
años en los que hubo un muy buen 
entendimiento. De él aprendí mu-
cho sobre el trabajo y también 
sobre valores personales. Fue una 
persona que supo transmitir lo 
mismo a los colaboradores más 
cercanos, como a aquellos que se 
acercaban al departamento.

¿Cómo han ido cambiando los 
medios y la forma de trabajar en 
ellos en la Iglesia en estos años?

Siempre hubo una lucha y un 
trabajo por la permanencia de 
nuestras publicaciones. Unos años 
con más aceptación que otros, y 
eso llevaba a estar continuamente 

estudiando y valorando su mejor 
contenido. Cuatro décadas son 
muchas, por lo tanto la comu-
nicación durante tantos años a la 
fuerza tiene que cambiar, no en el 
contenido sino en la forma. Ahora 
llega a un grupo de personas más 
variado que antes, en formación 
y creencias, por tanto creo que 
la Iglesia debe de esforzarse para 
poder llegar a todos.

Habrá cosas que hayamos ga-
nado y que hayamos perdido en 
esta evolución...

Dentro de toda la lucha pa-ra 
los mejores medios está la in-
novación, y eso creo que ha sido 
positivo. Como perder creo que 
no se ha perdido, entiendo que lo 
mejor es que ahora llegamos a más 
lectores con visiones diferentes y 

la diversidad de opiniones siempre 
es positiva. Como se refleja en mi 
respuesta, me refiero sobre todo 
a la hoja diocesana, que ha sido y 
será siempre mi referente.

¿Cómo definirías tu trabajo 
aquí?

Positivo, muy positivo. Dentro 
de mis errores y despistes, han 
sido unos años muy gratificantes, 
también con sus luces y sombras. 
Ha sido un largo itinerario en el 
que doy gracias a Dios por poder 
dedicarme durante tanto tiempo 
al servicio de la Iglesia diocesana. 
Aprovecho esta entrevista para 
despedir con cariño a todas las 
personas que con las que me he 
relacionado por mi trabajo; de 
todas he aprendido algo y las 
llevaré en mi corazón.

María Ángeles Fernández, en la Delegación de Medios de Comunicación Social del Arzobispado
“Los medios en la 
Iglesia llegan ahora 
a gente más variada. 
Por tanto hay que 
esforzarse para 
poder llegar a todos”
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en  y en          

Además de los reclamos co-
merciales que en estas fechas nos 
invaden con excusa de la Navidad, 
es de agradecer las iniciativas de 
todo tipo y procedencia recaban-
do ayudas para las personas que 
pasan necesidad. Es de agradecer 
porque en esta situación de crisis 
toda colaboración es poca, pero 
Cáritas tiene que proclamar alto y 
testimoniar fuerte que la justicia, 
como dice Benedicto XVI, es el 
primer paso de la caridad y que la 
solidaridad, como decía Juan Pa-
blo II, “es la determinación firme 
y perseverante por el bien común”. 

Un planteamiento bien distinto y 
distante de una sensibilidad pasa-
jera que no responde a una opción 
consciente, seria y decidida por 
construir una sociedad más justa 
y unas relaciones más fraternas. 
Decisión y actitud que engloba to-
das las dimensiones de la persona 
y no se limita a unas horas al día 
o unos días al año. ¿Quién que se 
ha sentido regalado con el don de 
la vida y, más aún, con el don del 
amor incondicional  de Dios pue-
de vivir de espaldas a quienes su-
fren,  cuyos rostros se nos desvelan   
hermanos?

Necesitamos, sin duda, educar 
la mirada para observar la vida y 
las personas sin prejuicios cultu-
rales, superando paternalismos 
humillantes, intereses excluyentes 

y ataduras consumistas. Solo en-
tonces podremos poner a la per-
sona, sin distinción y con toda su 
realidad vital, en el centro de nues-
tra actuación, procurando una 
organización social, económica, 
política y laboral,  al servicio del 
hombre, aprendiendo que vivir 
sencillamente nos libera porque 
es la forma de promover que los 
demás sencillamente puedan vivir. 

Por eso Cáritas, como rostro 
de nuestra Iglesia samaritana, se 
empeña en anunciar, dinamizar y 
vivir la caridad como un proceso 
de acogida respetuosa y de acom-
pañamiento cercano a las personas 
en necesidad, para que logren su 
autonomía personal, recuperen 
su dignidad y se incorporen a esta 
gran tarea común de construir 

una sociedad renovada, expre-
sión siempre inacabada del Reino 
que el niño Dios nos trae. En ese 
proceso de acompañamiento cer-
cano, sostenido, personalizado 
y participativo, es donde cobran 
pleno sentido la donación del pan 
para el  alimento diario, o el pan 
para hacer frente a la renta del 
hogar, el pan de la luz o del gas, la 
hipoteca que nos ahoga o el paro 
prolongado que deshumaniza. Y 
si hay proceso, acompañamiento, 
Emaús, podrá haber también reve-
lación del Señor. ¡Cáritas, corazón 
con manos que sales al encuentro 
de los más desfavorecidos en cada 
parroquia y en cada servicio o pro-
yecto diocesano, no te canses de 
abrir caminos de Adviento al Se-
ñor del amor, la justicia y la paz!

Cáritas, Adviento permanente
Claves

Necesitamos, 
sin duda, educar 
la mirada, para 
observar la vida y 
las personas sin 
prejuicios culturales. 
Por eso Cáritas, como 
rostro de nuestra 
Iglesia samaritana, se 
empeña en anunciar, 
dinamizar y vivir 
la caridad como un 
proceso de acogida, 
de acompañamiento 
a las personas en 
necesidad para 
que recuperen su 
dignidad

Delegado episcopal
de Cáritas
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